
LYCEE INTERNATIONAL FRANCOIS 1ER  

Directeur de Publication: M.Carton Rédactrices en chef: Lucie Quief TG10, Lisa Perrin TG05

L’ORDONNANCE

Instagram: @ordonnancef1

ph
ot

o: 
T

he
 H

oll
yw

oo
d 

Re
po

rt
er

photo: Le M
onde

ph
ot

o: 
Si

m
on

e 
et

 N
el

so
n

N°XXI AVRIL 2024JOURNAL INDEPENDANT

p.4

p.5

p.10

p.12

*  Les oscars, reflet d'une société patriarchale 

*  interview de l'ancien premier ministre, Jean-
Pierre rafarrin 

*  nouveautés au gouvernement

*  insectes invasifsphoto: France Bleu

Quels sont les dangers du nombre grandissant de
chenilles processionnaires du pin et du chêne

Comment protéger notre forêt face à l’invasion?

De nombreux progrès ont été faits par rapport à la
cause féministe, mais sommes nous vraiment
débarrassés du sexisme ordinaire?

Quels changements vont apporter les choix
d’Emmanuel Macron par rapport au gouvernement

dans notre vie?

Quel futur attend la jeunesse du monde
d’aujourd'hui?



L’escalier du bâtiment A montant du

premier au deuxième étage est toujours

fermé et son ouverture est encore

incertaine. 

 Divers
Les élèves de l’option

musique auront la
chance de chanter au
côté du compositeur,

Joe Hisaishi, les
chansons des films

Miyazaki, lors de son
concert à la Défense
aréna. Les places sont

déjà épuisées.

"L'ÉDITO"

Les résultats du

dernier concours

d'éloquence ont

été publiés. Bravo

à tous les

participants. 

Et pour finir, si vous n’avez

pas encore récupéré votre

photo de classe, allez à la

vie scolaire, elle s’y trouve

peut-être... 

Actualités
du Lycée.
FIMUN, 
PRINTEMPS DES POÈTES,
CONCOURS D’ÉLOQUENCE...
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Les vacances de printemps approchent et la fin de l’année commence à
emplir l’air. Mais tout le monde sait qu’avec la fin de l’année viennent
malheureusement les épreuves de bac. En espérant que ce numéro de
journal vous apporte un peu de réconfort face au stress de fin d’année,
nous vous souhaitons bon courage pour les révisions!
                                                              * L'équipe du journal
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* le fimun 

Chaque comité devait débattre et créer une résolution qui pourrait
améliorer la situation débattue. Ces résolutions ont, après, été votées
lors de l'assemblée générale en fin de journée. En raison de
contraintes de temps, seulement une des deux résolutions préparées
pendant la journée fut votée pour chaque comité. Finalement, la
journée s’est finie par la remise des récompenses au meilleur délégué,
accompagnée de trois mentions honorables, par comité. Un discours du
président de la section internationale anglophone et du directeur du
club de MUN conclut cette longue journée suivie par une courte vidéo
de l’équipe de presse. 

Dès le premier week-end de la rentrée des
vacances d’hiver, des participants du club
MUN ont assisté à la conférence de FIMUN
organisée par la section anglophone du lycée
et l’INSEAD. Cette conférence prend la
forme d’une simulation de l’organisation des
Nations Unies pour les lycéens.

Pendant une journée, les élèves des 5 lycées présents sont divisés
en 6 comités, DISEC, Security Council, ECOSOC, SOCHUM,
Political ou encore Human Rights, afin de débattre, sur divers
sujets, tout en gardant l'opinion de leurs délégations (le pays qu’ils
représentent).

La journée de FIMUN fut divisée en 4 parties. Dès l'arrivée, les lycéens et accompagnateurs ont été
amenés dans un des grands amphithéâtre de l'université pour la présentation de la conférence par la
présidente du club. Elle fut suivie par un court discours de M. Carton, la proviseur du lycée. Puis
quelques mots du maire de Fontainebleau, M. Gondard, et une rapide leçon avec le doyen des programmes
diplômants du campus Europe, Mark Stabile. Une fois tous les discours finis les comités furent divisés,
chacun partant dans leur amphithéâtre respectif.

Chaque comité avait deux sujets à débattre tel que:
La menace mondiale du cyberterrorisme et les
guerres contre la drogue au Mexique pour DISEC.
 La mer de Chine méridionale et la situation en
Ukraine pour le Security Council.
 Allègement de la dette des pays en développement
du Sud et l’inégalité mondiale entre les sexes pour
ECOSOC.

 Soutenir les droits LGBTQR+ à l’échelle
mondiale et le génocide des Rohingyas au
Myanmar pour SOCHUM
Instabilité au Haut-Karabagh et trouver
une solution permanente au conflit israélo-
palestinien pour le Political comité.
Le traitement des Ouïghours en Chine et
l’éducation des enfants dans les zones de
conflit pour Human Rights.
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* printemps des poètes 

Concours d'éloquence
> Le vendredi 22 mars à 18h30 - Salle de spectacle du Théâtre

Ce concours d'éloquence inter-lycées, est un événement construit à l'échelle de la

circonscription visant à réunir l'ensemble des acteurs du territoire et de valoriser

cet art de l'éloquence, de nous interroger collectivement sur l'importance de la

langue et de son maniement au combien important aujourd'hui.

Organisé en collaboration avec l'association La Voix Aux Jeunes.

Le printemps des poètes arrive à toute allure alors
préparez vos stylos et vos carnets !  Le Printemps des
Poètes est un événement annuel qui se déroule en
France depuis 1999. Il vise à célébrer la poésie sous
toutes ses formes et à la rendre accessible. Pendant
cette période, qui dure généralement deux semaines
au début du printemps, de nombreux événements
sont organisés dans tout le pays : lectures de poèmes,
rencontres avec des poètes, expositions, spectacles,
ateliers d'écriture, etc. L'objectif est de mettre en
lumière la richesse et la diversité de la poésie, de
favoriser les échanges entre les poètes et le public, et
de sensibiliser les gens à cet art. Le Printemps des
Poètes a contribué à renouveler l'intérêt pour la
poésie en France et à la rendre plus accessible à un
large public. Pour l’année 2024 le printemps des
poètes a comme thème « La Grâce » et se déroule
actuellement jusqu’au 25 mars. 

Le printemps des poètes à Fontainebleau !
Installation « Voyage éphémère2 » 
> Du 10 au 24 mars - Parvis du Théâtre

Installation artistique et poétique « Effervescent » de l'artiste Marguerite

Weiss. « L'enfance n'est jamais loin, toujours au coin de l'œil le rire naïf.

Toujours un rêve de caillou dans la poche percée. Toujours un infini possible qu'il

ne faut pas éteindre. » M. Duras. Cette installation a découvrir en famille est

une invitation au voyage poétique et onirique où le poème est le miroir

rappelant à chacun l'enfant qui sommeille en lui. Gratuit

Exposition « Comme une image 
> Du 9 au 24 mars - Bar du Théâtre

L'exposition « Comme une image » est une restitution de la

médiation menée autour de l'écriture et de la

photographie en partenariat avec la photographe Babeth

Aloy. Gratuit, ouvert sur les horaires d'ouverture de la

billetterie

Rencontre poétique
> Le mercredi 20 mars à 19h - Bar du Théâtre

«Comment décale-t-on le poétique ?.» Rencontre à deux voix avec Thomas Gendronneau

et Romain Jungle. Deux artistes maniant les mots avec virtuosité et humour. Sur

réservation a theatre.billetterie@fontainebleau.fr tarif 5€

Et bien encore…

Mila Lamotte



Articles.

4

Des espèces nuisibles dans la forêt de
Fontainebleau 

Mais comment reconnaitre ces chenilles ? 
Les deux espèces de chenilles se ressemblent très fortement. Les chenilles avancent en procession de manière
saccadée et leur corps est fortement velu et couvert de poils urticants. De plus, la chenille processionnaire du chêne
est plus claire, souvent d’un beige à brun clair, tandis que la chenille processionnaire du pin est généralement de
couleur brune à noir.

Instagram: @ordonnancef1
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Enfin Mars, bientôt le printemps !
Mais restons vigilants face aux dangers des deux espèces de chenilles processionnaires,
celle du chêne et celle du pin. Du printemps jusqu'au début de l'été, la processionnaire du
chêne, qui est en fait une larve d'un papillon de nuit, fait son retour et sort en fin de
journée, en procession, pour se nourrir de feuilles de chênes. La processionnaire du chêne,
contrairement à celle du pin (qui quitte son nid situé au sommet de l’arbre pour s’enfouir
dans le sol jusqu’à la fin de son cycle d’évolution), ne descend jamais de l’arbre. 
Mais pour quelles raisons devrions-nous être vigilant face à ces petites
bêtes ?

Parce que les poils de ces chenilles se détachent facilement lors de contacts ou sous l’effet du vent, pouvant, ainsi,
provoquer des réactions urticantes ou allergiques. Comment cela marche ? Les poils des chenilles processionnaires
sont recouverts de petites structures appelées trichomes, qui sont responsables de leur caractère urticant. Ces
trichomes contiennent une substance appelée thaumétopoéine, une protéine urticante. Le contact génère des
troubles (choc anaphylactique, œdèmes, irritations, démangeaisons) dans les cas les plus fréquents, voir des réactions
plus importantes chez les personnes sensibles, nécessitant un recours médical. Chez les animaux, une lésion de la face
peut se développer et en cas d’ingestion, la langue peut se nécroser, les empêchant de s’alimenter. Les stades
urticants diffèrent entre les deux chenilles : la processionnaire du chêne est urticante au printemps et au début de
l’été tandis que celle du pin est urticante de l’automne jusqu’au printemps.

Mais alors, comment lutter contre ces chenilles ? 
Une méthode de lutte accessible à tous est la lutte biologique,
qui favorise le développement des prédateurs : il suffit
d'implanter des nichoirs à mésanges qui raffolent de ces petits
insectes. 

En tout cas, rappelons-nous : en cas de contact, laver la zone
touchée, ne pas se frotter les yeux, et si des symptômes
allergiques apparaissent, contacter un professionnel de santé. 
* Sarah Coyle
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* les Oscars : un concours ancré dans la            
société patriarcale ?
Le film “Barbie”, réalisé et co-écrit par Greta Gerwig est

un film américain sorti en 2023. On peut y voir jouer des

stars du cinéma comme Margot Robbie, dans le rôle de

Barbie, ou encore Ryan Gosling,  interprétant Ken. Nous

suivons l’histoire de Barbie, vivant dans le monde

parallèle : Barbieland, un monde parfait où les poupées

Barbie vivent joyeusement, persuadées d'avoir rendu les

filles humaines heureuses, jusqu’au jour où, Barbie

commence à se poser des questions sur la vie humaine et

questionne son monde de vie et sa vie « parfaite ». À

travers ce succès mondial, Gerwig explore les complexités

de Barbie, abordant des questions de genre, d’identité et de pouvoir, tout en remettant en

question la place de la femme dans la société. En plaçant Barbie et Ken dans le monde réel,

le film soulève des questions sur le féminisme et l’objectification. Barbie a rencontré un

énorme succès dès sa sortie, en se plaçant à la quatorzième place de la liste des plus gros

succès du box-office mondial, avec plus de 1,4 milliards de recettes. Par ailleurs, le film est

nominé à de nombreuses reprises pour les BAFTA, les Golden globes, où il remporte la

récompense pour la meilleure chanson originale « What Was I Made For ? » (Billie Eilish

O'Connell, Finneas O'Connell), ainsi que celui pour la meilleure performance cinématographique

et du box-office. Mais aussi aux Oscars, nominations qui vont soulever un débat. 
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En effet, nommé aux Oscars dans la catégorie du meilleur acteur pour son interprétation de

Ken dans le film « Barbie », Ryan Gosling est déçu de l’absence de ses collègues Margot

Robbie, productrice et actrice principale du film, et Greta Gerwig, réalisatrice du film, dans

deux catégories importantes, respectivement meilleure actrice et meilleure réalisation.

Ryan Gosling déclare, « il n’y a pas de Ken sans Barbie ». Avec grande déception, il explique qu’

« aucune reconnaissance ne serait possible pour les acteurs du film sans leur talent, leur

courage et leur génie », même si l'acteur est tout de même « extrêmement honoré » de faire

partie des finalistes. Il déclare cependant  « Dire que je suis déçu qu’elles ne soient pas

nommées dans leurs catégories respectives serait un euphémisme ». 

Malgré le manque de nomination pour les deux femmes, le

film « Barbie » a décroché huit nominations à la 96e

cérémonie des Oscars, qui s’est déroulé ce 10 mars à Los

Angeles.  Et le film remporte aussi l’Oscar de la meilleure

chanson originale pour « What Was I Made For ? » (Billie

Eilish et Finneas O'Connell). 

En plus des nombreux débats autour du film, le

présentateur des Golden Globes 2024, Jo Koy, a affirmé au

milieu de la cérémonie que le film était juste basé sur «

une poupée avec des gros seins, sans cesser de le

comparer avec le film triomphant de cette année :

Oppenheimer.  À noter que ces films sont de catégories

bien distinctes, sans comparaison possible, ils ne
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poursuivent pas le même message. Ces affirmations ont alors suscité de nombreuses

réactions négatives de la part des célébrités présentes à l'événement. En effet, le

discours féministe au cœur du film n’est pas novateur ; sa critique du patriarcat est

enrobée d’un gros coussin rose qui éloigne l’histoire de la réalité. Pour autant,  le message

féministe a été très mal reçu par certaines personnes qui trouvaient que cela allait trop

loin. Certains affirment même que le film est une menace directe à l’existence des hommes.

Ainsi, si le film est acclamé par le grand public, il reste aussi grandement critiqué par la

société. 

Certains pays ont par ailleurs refusé sa diffusion ou coupé certaines parties du film en

raison de son message, c’est le cas du Vietnam, du Koweït, du Liban ou encore de l'Algérie. 

Ce film est donc indéniablement un succès, en vue des chiffres, toutefois il reste largement

critiqué, et peut être mal reçu, mal interprété. Il semble que le message initial n’ait pas

été complètement compris, et les nominations aux oscars soulèvent la question d’une

société toujours ancrées dans le patriarcat, où malgré le rôle évident des femmes dans ce

film (production, écriture, interprétation), la reconnaissance ne vient pas avec. 

                                                                                       * Jeanne et Lauriane 

Robert Badinter: le père de l'abolition de la
peine de mort
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Qui était Robert Badinter ? L’ancien ministre
de la Justice est décédé le 9 février 2024 à
l'âge de 95 ans. Il a incarné, jusqu'à son
dernier souffle, le combat pour l'abolition de la
peine de mort.
Revenons sur sa carrière :
Robert Badinter était un homme politique,
juriste et essayiste français. Son esprit de justice
l’a poussé toute sa vie à venger son père, mort de
la Shoah en se battant pour une humanité plus
civilisée. 
L’ex-enfant caché accomplit de brillantes études et devient avocat en 1951 à 23 ans. L’année
d’après, il obtient un doctorat en droit et en 1965, le voilà professeur agrégé en droit privé, un
concours qui le mènera jusqu’à la Sorbonne. 
Parallèlement à cela, Robert Badinter se rapproche de François Mitterrand avec qui il partage les 
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L'abolition de la peine de mort : 
Robert Badinter a été l'avocat de nombreux condamnés à mort, et son expérience directe avec le système
judiciaire l'a convaincu que la peine de mort était inhumaine, injuste et inefficace. Le 17 septembre 1981, il
tenait un discours devant l’Assemblée nationale pour l’abolition de la peine de mort et déclarait : « J’ai
l’honneur, au nom du gouvernement de la République, de demander à l’Assemblée nationale l’abolition de la
peine de mort en France ». Puis il ajoute : « Demain, grâce à vous, la justice française ne sera plus une
justice qui tue […]. Demain, vous voterez l’abolition de la peine de mort. Ainsi, le projet de loi est adopté le
lendemain par les députés, et le 30 septembre par les sénateurs. La loi est promulguée le 9 octobre 1981 par
François Mitterrand. Vingt-cinq ans plus tard, le 19 février 2007, l’abolition est inscrite dans la
Constitution par le Parlement réuni en Congrès à Versailles. 

Instagram: @ordonnancef1

mêmes révoltes, notamment contre la peine de mort. En 1976, il se fait connaître du grand public en
défendant Patrick Henry, accusé du meurtre d'un enfant. Malgré la gravité des faits, il plaide pour
l'abolition de la peine de mort et convainc le jury de la Cour d'assises de ne pas condamner Henry à mort.
Robert Badinter est nommé garde des Sceaux et ministre de la Justice de 1981 à 1986, sous la présidence
de François Mitterrand. Durant son mandat, il mène plusieurs réformes judiciaires importantes,
notamment l'abolition de la peine de mort et la dépénalisation de l'homosexualité. Il devient président du
conseil constitutionnel de 1986 à 1995 où il continue de s'impliquer dans les débats sur la justice et les droits
de l'homme.
Après sa carrière politique, Robert Badinter se consacre à l'écriture et à
la réflexion sur la justice et les droits de l'homme. Il publie plusieurs
ouvrages, notamment sur l'abolition de la peine de mort ; le plus connu est
L’abolition (2000). Il donne également de nombreuses conférences et
intervient dans les médias pour partager son expérience et ses convictions.
Il reçoit de nombreuses distinctions et de nombreux honneurs :
commandeur de la Légion d'honneur, Grand-croix de l'ordre national du
Mérite, Grand officier de l'ordre de la Couronne de chêne (Luxembourg)
et le prix international de la République allemande.

Un hommage national :
À la suite de la mort de Robert Badinter, un hommage lui a été rendu sur la place Vendôme à Paris le 14
février 2024. Il a débuté par le deuxième mouvement de la 7e Symphonie de Beethoven qui accompagnait
un diaporama retraçant le parcours de Robert Badinter. Tout le gouvernement était présent ainsi que
Élisabeth Badinter et François Hollande. Dans son discours, Emmanuel Macron déclare que le nom de
Robert Badinter s’inscrira au Panthéon. Il évoque aussi la mémoire du père de Robert Badinter et le
traumatisme de la Shoah. Enfin, il conclut son discours en rappelant l’héritage laissé par Robert Badinter.

Et aujourd'hui ?
Aujourd’hui, l’abolition de la peine de mort est devenue une condition d’adhésion au Conseil de l’Europe.
Lorsque la France abolie la peine de mort en 1981, elle devient le 36ème État à adopter une telle mesure.
En 2022, 142 pays ont abolis la peine de mort. Néanmoins, on compte encore aujourd’hui 53 pays qui la
pratiquent : les États-Unis, la Biélorussie, la plupart des pays d’Afrique de l’Est et des pays d’Asie du Sud.
En 2020, 483 personnes ont été exécutées dans 18 pays. La Chine reste le pays qui procède au plus grand
nombre d’exécutions mais, il s’avère impossible d’obtenir des chiffres précis dans ce pays car les données sont 
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    Quand on vous demande votre taille, est-ce que vous donnez un arrondi car vous êtes dans le déni ?

Pensez-vous pouvoir prendre encore quelques centimètres ? Vous devriez alors considérer la carrière

d’astronaute, car figurez-vous que dans l’espace, grâce à l’absence de la gravité terrestre les

vertèbres se relâchent et se dilatent et l’on peut gagner jusqu’à 3% de sa taille.

 ° Encore sur le thème de la taille, même si nous atteignons notre taille finale en général vers la fin

de l’adolescence, nos nez et nos oreilles vont continuer à s’allonger. Pour les femmes, les hormones de

la grossesse peuvent légèrement modifier le visage, par exemple le nez peut devenir un peu plus gros.

Il se peut aussi que vous ayez l’impression que certaines parties de votre visage deviennent plus

petites, cela est probablement dû au fait que votre visage devient plus grand mais que certaines

parties comme les yeux ont relativement gardé la même taille. Donc, pas de panique, c’est tout à fait

normal que votre visage semble avoir changé au cours de votre vie.

 ° Vous souvenez vous de la petite voix dans votre tête ? Pour certains, celle-ci est complètement

inexistante. Aussi surprenant que cela puisse paraître, ce n’est pas tout le monde qui entend sa

propre voix (ou même une autre) dans sa tête. Beaucoup témoigne d’une sorte de silence absolu dans

leur tête, mais cela ne signifie pas que la personne ne réfléchit pas, elle le fait de manière

différente.
 ° Toujours sur le thème de la pensée, la manière dont nous

visualisons les choses varie d’une personne à une autre.

Tandis que certains sont capables de voir dans leur tête

une image claire et colorée d’un objet, d’autres peuvent

avoir une image plus floue, sans les couleurs ou même ne

rien voir du tout. Dans ce dernier cas, on ne peut pas

imaginer l’objet en lui-même mais l’idée de cet objet, par

exemple je ne peux pas visualiser une chaise mais j’en ai

l’idée.

Instagram: @ordonnancef1

classées secret d’État. Les modes et les causes d’exécutions varient d’un pays à l’autre. Enfin, 28 567
personnes ont été menacées d’être condamnés à mort en 2020. 
Actuellement, on considère que la peine de mort est en recul dans le monde, notamment sous la pression
des organisations internationales et de l’opinion publique. Alors, trouvera-t-on une solution pour faire de
la peine de mort un cauchemar du passé ?

                                                                                                                 * Billon Juliette

* 5 FAITS SUR LE CORPS HUMAIN *

 ° Ce fait est assez connu, les anti-douleurs n’agissent pas

sur l’endroit où vous avez mal mais sur votre cerveau. Tout

d’abord il faut se souvenir que la douleur est une alerte

envoyée par notre cerveau pour nous prévenir que

quelque chose ne va pas, les antidouleurs vont agir sur la

transmission de ce message venant du cerveau, ce qui va

calmer la douleur. Il ne faut donc pas oublier que les

antidouleurs ne soignent pas la cause de la douleur.

Abigaelle POINT DU JOUR *
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Dans le monde entier, des millions de personnes se préparent à célébrer le Nouvel An
Chinois, une fête ancestrale chargée de traditions et de symboles. Cette année, le
Nouvel An Chinois tombe le 25 janvier, marquant ainsi le début de l'année du Dragon
de bois dans le calendrier lunaire chinois.
 
À travers les siècles, le Nouvel An Chinois a été célébré avec une ferveur inégalée,
représentant une période de renouveau, de réunion familiale et de célébrations de la
culture chinoise. La fête est souvent associée à des défilés colorés, des feux
d'artifice spectaculaires, des festins festifs et des échanges de cadeaux symboliques.
 
Le Dragon, le cinquième animal du zodiaque chinois, incarne la force, la noblesse et la
vision. Les personnes nées sous le signe du Dragon sont réputées pour leur charisme
naturel et leur capacité à inspirer les autres.
 
Dans de nombreuses communautés à travers le monde, les festivités du Nouvel An
Chinois durent plusieurs jours, voire plusieurs semaines. Les préparatifs commencent
souvent des semaines à l'avance, avec le nettoyage minutieux des maisons pour
chasser les mauvais esprits et accueillir la chance et la prospérité.
 
Les familles se réunissent pour des repas copieux et traditionnels, tels que le
"nianyefan", un dîner de réveillon où les plats symboliques abondent. Les traditions
incluent également la distribution de "hongbao", des enveloppes rouges contenant de
l'argent, pour souhaiter chance et prospérité aux enfants et aux personnes
célibataires.
 
Dans les grandes villes du pays, comme Pékin, Shanghai, Hong Kong et Taipei, les
festivités du Nouvel An Chinois sont particulièrement grandioses, avec des défilés
animés, des danses de dragons et de lions, des spectacles de lanternes et des
expositions culturelles.
 
Malgré les défis posés lors de la pandémie mondiale de COVID-19, de nombreuses
communautés ont trouvé des moyens créatifs de célébrer en ligne et à distance, en
organisant des événements virtuels, des spectacles en streaming et des activités
interactives pour que les gens puissent participer en toute sécurité depuis chez eux.
 
Le Nouvel An Chinois est bien plus qu'une simple célébration ; c'est un moment de
réflexion, de gratitude et de renouveau pour des millions de personnes à travers le
monde, unissant les familles et les communautés dans la joie et la camaraderie alors
qu'elles accueillent une nouvelle année pleine de promesses et de possibilités.

                                                                                                          

Instagram: @ordonnancef1

* Le Nouvel An Chinois : Célébration de l'Année du Dragon *

 * Maude Minkida mveng 
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Politique.
Nouveau gouvernement et nouvelle politique ?

Le jeudi 8 février 2024, le nouveau premier ministre français annonce la composition finale
de gouvernement français. Gabriel Attal, âgé seulement de 34 ans, nommé premier ministre
sous le président Emmanuel Macron, succédant à  Elizabeth Borne, amène une vague de
nouveautés et de « solutions » comme il l’a annoncé avec la composition d’un gouvernement
qui choque, déçoit ou donne de l’espoir à de nombreux français.
L’espoir de ce remaniement se trouve d’abord dans l’âge de ces ministres et ministres
délégués qui apporte un aspect novateur à un gouvernement qui était largement critiqué
pour son manque de diversité et ses décisions largement controversées. Le deuxième élément
qui donne de l’espoir aux français est celui de la parité. Il se trouve un équilibre parfait
entre le nombre de femmes et d’hommes représentés au gouvernement. Malheureusement,
certains efforts restent à faire au niveau des ministères régaliens (jugés comme plus
importants et détenant plus de pouvoirs) qui sont encore majoritairement accordés aux
hommes.
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Une nouvelle qui concerne en particulier nos lecteurs bellifontains est celle de la nomination de
Frédéric Valletoux en tant que ministre délégué de la santé qui travaillera au côté de
Catherine Vautrin. L’ancien maire de 57 ans, et ancien député de la Seine et Marne a enfin
atteint le poste qu’il espérait tant.

Une autre controverse de ce remaniement est celle de maintenir certains ministres
largement désapprouvés par le public qui sont impliqués dans plusieurs affaires judiciaires. Le
ministre de la Justice, Eric Dupont Moretti, qui continue d’augmenter le budget de son
ministère et qui a été renvoyé devant la Cour de justice de la République pour prise illégale
d’intérêts, a été relaxé le 29 novembre 2023. Nombreux sont les français qui jugent cette
décision contraire aux valeurs de la République. La présence de Bruno Le Maire est
également largement critiquée, car c’est aujourd’hui le ministre de l’Économie resté le plus
longtemps à ce poste sous la Vème République. Gérald Darmanin, ministre de l’Intérieur est
quant à lui, accusé de viol et largement désapprouvé par les français pour certaines de ses
mesures dont la loi concernant l’immigration.

photo: Gouvernem
ent

La décision de nommer Rachida Dati au ministère de la culture, est une surprise, en effet
celle-ci ne faisait pas partie du gouvernement précédent, et elle compte présenter sa
candidature aux élections municipales de la ville de Paris, soulevant ainsi la question de ses
priorités. Elle est, de surcroit, liée à deux affaires judiciaires : l'affaire Carlos Ghosn, dans
laquelle elle est mise en examen pour « corruption passive » et « recel d'abus de pouvoir »
depuis 2021 ; et l'enquête autour de la séquestration supposée d'un lobbyiste au Qatar en lien
avec Nasser Al-Khelaïfi, qui a donné lieu à une perquisition dans sa mairie en juin 2023.
D’autre part, elle remplace l’ancienne ministre Rima Abdoul Malak qui était en désaccord
avec Emmanuel Macron sur les questions de la légion d’honneur de Gérard Depardieu, accusé
13 fois de viol et dont les propos sexistes, racistes et de registre de pédophilie ont été dévoilés.
Rachida Dati a également déclaré que le parti de Macron aux élections de 2017 était un «
parti de traîtres de gauche et parti de traîtres de droite ».

Instagram: @ordonnancef1



Frédéric Valletoux, de maire à ministre 

La dernière controverse que le gouvernement a rapidement essuyée était celle d’Amélie
Oudéa-Castéra nommée au ministre de l’Education et de la jeunesse, des Sports et des
Jeux olympiques. Mais elle a été vite remplacée par Nicole Belloubet, ministre de la Justice
sous Sarkozy. Amélie Oudéa-Castéra maintient cependant son poste de ministre des Sports
et des jeux olympiques.
En outre, le nouveau premier ministre, Gabriel Attal souhaite apporter du changement tout
en s’assurant que la plupart de ses ministres aient une carrière politique avant d’atteindre
ces postes de très hautes responsabilités. Ce remaniement ministériel apporte donc une
touche d’espoir pour les français en comparaison aux dernières décisions et controverses
auxquelles le président et l’ancienne première ministre avaient dû faire face.

                                                                                           Annabelle Lamotte
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Dans son rôle de ministre délégué, Monsieur Valletoux s'est attaqué avec détermination aux défis
complexes auxquels est confronté le système de santé français. Son leadership éclairé a été crucial dans la
mise en œuvre de réformes visant à renforcer les infrastructures de santé, à promouvoir la prévention des
maladies et à garantir un accès équitable aux soins de santé pour tous les citoyens.
Sa vision inclusive et sa volonté de travailler en étroite collaboration avec les professionnels de la santé, les
organisations non gouvernementales et les institutions internationales ont été saluées tant au niveau
national qu'international. Son engagement en faveur de la santé publique a été reconnu comme un exemple
à suivre, inspirant d'autres pays à adopter des politiques similaires axées sur la prévention et le bien-être.

Malgré les défis constants auxquels il est confronté, Monsieur Valletoux reste résolument déterminé à
poursuivre sa mission de garantir la santé et le bien-être de tous les citoyens.
Son parcours, marqué par son ascension depuis les arcanes de la politique locale jusqu'aux plus hautes sphères
du gouvernement, témoigne de son engagement indéfectible envers le service public et de sa capacité à
faire une réelle différence dans la vie des gens.
                                                                                                * Camille Laurin -Chantreau 

Originaire de Fontainebleau, Monsieur Valletoux a débuté sa carrière politique au niveau local, guidé
par une passion profonde pour sa communauté. Élu maire de sa ville natale, il a immédiatement mis en
œuvre des initiatives visant à améliorer la vie quotidienne de ses concitoyens. Sous sa direction,
Fontainebleau a prospéré, bénéficiant d'investissements dans les infrastructures, l'éducation et les
services sociaux.

Cependant, la vision de Monsieur Valletoux ne se limitait pas aux
frontières de sa municipalité. Fort de son expérience réussie en tant
que maire, il a été appelé à jouer un rôle plus important dans la
sphère politique nationale. Sa nomination en tant que ministre
délégué chargé de la Santé et de la Prévention a marqué un
tournant majeur dans sa carrière, lui offrant une plateforme pour
influencer les politiques de santé à l'échelle nationale.

11
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« Protéger [la planète] et protéger
l'humanité », ces fardeaux qui attendent la

jeunesse selon Jean-Pierre Raffarin.

Instagram: @ordonnancef1

Jean-Pierre Raffarin est un homme politique de droite qui a vécu pendant près de 3 ans « l’enfer de
Matignon » en étant nommé Premier ministre de Jacques Chirac entre 2002 et 2005. Occupant les
fonctions de député européen, de ministre, de sénateur et de vice-président du Sénat pour lequel il
perdit à 2 reprises l’élection à la présidence face à Gérard Larcher, actuel président du Sénat, M. le
Premier ministre Jean-Pierre Raffarin est désormais membre du parti de centre-droit, « Horizon »,
de l’ex Premier ministre Édouard Philippe, lequel se prépare pour les prochaines élections
présidentielles de 2027. Si depuis 2017 Jean-Pierre Raffarin s’est globalement retiré de la politique
française, il occupe à présent les fonctions de président de l’ONG Leader pour la Paix et de l’institut
Prospectives et Innovations, des instances de conseils abordant les questions de paix et de leadership.
Pour retrouver en intégralité l’interview, filmé grâce à notre camarade Grannier Etienne, que nous a
accordé M. le Premier ministre, nous vous invitons à vous rendre sur le site du lycée. 

Satine Romeo

Maxence Oudotte

 Etienne Granier

La probable réélection de Donald Trump aux États-Unis serait-elle une chance
pour l'Union européenne de redynamiser sa construction, avec l'exemple d'une
armée commune s'ils quittent l'OTAN ?
« Cette réflexion est juste, la seule problématique est que la situation sur le plan international est
difficile, nous sommes en guerre et l'élection de Trump aurait sans doute des conséquences sur
l'Ukraine. Nous risquerions d'être notamment victimes de Poutine dans cette guerre dans laquelle nous
sommes naturellement engagés. Je pense que M. Trump nous mobiliserait pour la défense européenne
et c'est le sujet qui risque de diviser l'Europe, puisque les peuples qui sont proches de la Russie
appellent les États-Unis pour se défendre et veulent rentrer dans l'OTAN. Mais tout ça, c'est au
détriment de la défense européenne. Les pays comme la France qui sont plus éloignés de la frontière
russe et qui craignent moins la guerre, pensent qu'on aurait le temps de construire une défense
européenne. Donc on voit bien qu’il y a une division et qu’elle peut fragiliser l'Europe dans l'avenir. Au
total, je crois que l'élection de Trump serait quand même une très mauvaise chose parce qu’il aurait 
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vis-à-vis de l'Europe des positions qui ne sont pas du tout amicales. Il n'assume pas cette relation
d'alliés historique qui est celle des pays européens avec les États-Unis. »

Instagram: @ordonnancef1

Dans votre livre Ne sortons pas de l'histoire, vous suggérez que la Chine et les
États-Unis se sont davantage engagés dans une compétition pour l'image de la
propreté écologique que dans un effort sincère de lutte contre le
réchauffement climatique. Selon vous, quel rôle la France et, plus largement,
l'Union Européenne, devraient-ils jouer dans ce contexte pour favoriser une
action climatique mondiale plus authentique et efficace ?
« Dans ce contexte, pour favoriser une action climatique globale plus efficace, la diplomatie française
devrait s'attacher à faire respecter les engagements de l'accord de Paris durant la COP 21, qui a été
le dernier grand accord multilatéral. Une des rares instances qui fait avancer les choses est la COP
et cette association des sociétés civiles à la décision politique, donc dans ce contexte, la France doit
considérer qu'elle est en mission vis-à-vis de ce que j'appelle la « planétisation de la politique ».
Aujourd’hui, la planète est devenue un objet politique, car quand j'ai commencé à en faire, quasiment
à votre âge, la planète n'était pas un sujet, on parlait de la Lune, mais on pensait pas du tout que la
planète était un objet politique. Aujourd'hui, les jeunes du monde entier descendent dans la rue pour
défendre la planète, et il faut la protéger et protéger l’humanité. Je trouve que la France devrait
par conséquent porter cette valeur et s'adresser aux jeunes du monde entier afin de susciter un
mouvement international sur la nécessaire politisation de la planète. »
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Vous avez des relations avec la Chine très
étroites et avait par ailleurs salué « les
mesures fortes et efficaces [...] du gouvernement
Chinois [...] lors de la lutte contre le coronavirus »,
ainsi que « les méthodes de décision collective » en
Chine ; mais malgré tout, pensez-vous que l'idée que la
Chine soit un État autoritaire soit recevable ?
« Ce n’est pas irrecevable, mais j'ai vraiment des désaccords
fondamentaux avec la Chine, je n'approuve pas la gestion politique de la
Chine, je n'ai jamais été communiste et je ne le serai jamais. C'est par
ailleurs sur la différence idéologique qu’au niveau européen, nous
sommes en rivalité systémique. Ce que je dis sur le COVID, c’est que
la première période était positive, mais la 2e période très négative du 
point de vue de la gestion par la Chine. On pensait au départ que la Chine faisait partie des pays qui
avaient le mieux géré la crise, puis on s'est aperçu qu'à la fin ça s'est très mal passé. Donc c'est vrai
que nous avons des désaccords avec la Chine, mais néanmoins, la Chine est une puissance du monde
très importante et c'est tout le problème de la diplomatie. Vous ne pouvez pas aujourd'hui ignorer ce
qu'est la Chine, il ne peut y avoir de paix mondiale sans la Chine. Donc s’il n’y a pas des gens qui
parlent avec la Chine, nous sommes extraordinairement menacés. La complexité aujourd'hui de la
Chine, c'est qu'elle est adversaire sur le système politique, mais qu'elle ne l'est pas sur les marchés. Les
grandes entreprises françaises sont toutes en Chine, elles veulent être en Chine et non la boycotter.
Ainsi, il faut construire des rapports de force parce que ce n’est pas un monde de bisounours. Nous
avons intérêt à ce qu'il y ait une relation diplomatique entre la Chine et la France, où chacun peut 
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défendre ses intérêts. Elle doit être calculée comme un acteur d'avenir important, car malgré nos
divergences, sa puissance restera une puissance réelle. C'est pour ça qu'en France, on célèbre le 60e
anniversaire de la reconnaissance par le général De Gaulle de la Chine, lui qui a anticipé avant tout le
monde que la Chine serait une puissance importante dans le monde. »

Instagram: @ordonnancef1
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Vous dites dans votre livre Le leadership pour tous que
« la liberté de l'Afrique est dans l'imagination de ses
leaders ». Mais est-elle condamnée à subir des coups
d'état comme ceux survenus au Burkina Faso, au Niger et
au Mali en l'espace de 3 ans ? Peut-on lui espérer un
avenir démocratique ?
« Il est très difficile d'espérer un avenir démocratique pour l’Afrique.
L’Afrique a naturellement la responsabilité de choisir ses propres modes
politiques, mais il est clair qu'aujourd'hui le terrorisme se développe en
Afrique de manière extraordinairement préoccupante. Il y a le
terrorisme lié aux questions et tensions ethniques qui peuvent
déstabiliser les régimes, mais il y a aussi, naturellement, l'impact des ten-

sions internationales et le groupe Wagner établit par la Russie qui prolonge la guerre en Ukraine contre
les pays européens notamment contre la France en Afrique. Et puis, naturellement, il y a aussi toutes ces
difficultés que nous avons avec l'islamisme-terroriste qui se développe là-bas. Il y a donc beaucoup de
facteurs dont souvent les régimes politiques usent pour se rassembler ou pour travailler avec eux, dans le
but de déstabiliser leurs adversaires. Il y ainsi une difficulté d'avoir une approche démocratique
aujourd’hui, car la démocratie est toujours très difficile à vivre, car par définition, les oppositions sont
réelles. Mais pour le moment, ce qui me parait préoccupant, c'est cette sorte de consensus entre le
terrorisme interne à l’Afrique, le terrorisme islamiste et le terrorisme russe se retrouve tous les trois
alliés, ce qui donne au terrorisme une puissance qu’il n’avait pas auparavant. »
Confrontés à la précarité dans un contexte de montée des tensions sociales et
face à la crise climatique, les Français et les jeunes plus précisément sont-ils
condamnés à une « négative attitude » ?
« Je ne crois pas du tout que vous avez à être pessimiste, parce que justement, beaucoup de choses sont
en train de changer dans notre société à un rythme accéléré. Naturellement, les nouveaux médias sont
très importants et changent beaucoup de choses, que ce soit l'information en continu, les réseaux sociaux,
que ce soit au fond des choses liées à la cohésion sociale des pays, mais il y a aussi un certain nombre
d'idées, de valeurs nouvelles qui apparaissent et qui sont celles de votre génération. Et je pense que
parmi tout cela, la planétisation des consciences est quelque chose qui est répandu internationalement.
Je crois que vous avez peut-être des avantages à internationaliser vos réflexions, à ne pas avoir de repli
sur vous parce qu'aujourd'hui, vous pouvez discuter avec des jeunes Chinois ou Américains de votre âge et
il y a une forte probabilité pour que vous ayez la même approche, vous êtes d'ailleurs habillés pareil, vous
avez des attitudes comparables et donc, autant les aînés peuvent avoir de vraies différences culturelles,
autant les jeunes vous avez beaucoup de choses en commun notamment sur l'avenir du monde. Et c'est, je
crois, quelque chose de très important. Votre génération, quand elle arrivera à l'âge des responsabilités,
aura des consensus internationaux que n’ont pas aujourd'hui les promotions qui vous précèdent. De ce
point de vue-là, je suis assez optimiste, par exemple sur la lutte contre le changement climatique, où vous
serez beaucoup plus engagés que ne le sont actuellement vos parents ; vous allez avoir un consensus plus
fort parce que vous avez une conscience plus environnementale liée à des concepts plus d'humanité que
nationale. »
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Vous avez toujours encouragé l'engagement civique. Quels conseils donneriez-
vous aux citoyens, en particulier aux jeunes, pour s'impliquer activement dans la
vie publique et contribuer au bien commun ?
« Mon premier conseil serait d’étudier l’histoire d’un continent sans forcément être un spécialiste de tous
les pays, mais il est intéressant de lire sur les États-Unis, l'évolution de la Chine ou de l'Inde.
Deuxièmement, travaillez l'expression orale pour donner de la force à vos idées lors d’une assemblée où
vous avez la capacité d’envoyer votre message avec un plan structuré, un ton de détente et un vrai cadre
stratégique pour dire votre le message. Tout le monde peut avoir une grande expression, tout le monde
peut être un leader du moment qu'il cherche les qualités qu'il a et qu'il décide de développer. Lorsqu'on est
jeune, il faut travailler les qualités qu’on n’a pas forcément : vous n'aimez pas trop la comptabilité, alors
travaillez-la un peu, n'allait pas forcément sur ce que vous aimez jusqu'à 25 ans, avant de foncer sur les
sujets qui vous plaisent et d’abandonner vos défauts après cet âge. À votre âge, il faut vous interroger sur
ce que vous savez ou ne savez pas faire. Je pense que le vrai problème ce n'est pas d'être un leader comme
X ou Y, il y a de bons leaders et de mauvais leaders, mais il suffit de penser vos idées. Vos amis, ils ont
besoin de votre énergie et comment vous exprimer votre énergie. Je pense pour ce qui est de s'engager
politiquement, qu’il ne faille pas se lancer dedans si on n’aime pas les gens, car la politique c'est de la
disponibilité, de l'ouverture aux autres, la capacité de construire un lien avec un projet puis de le mettre
en œuvre ; mais ça passe d'abord par un intérêt pour les autres. Il y a de l'avenir pour tout le monde,
simplement, comme un vrai leader, il faut être le pilote de sa vie. »

… Pourtant les jeunes sont de moins en moins attirés vers la politique, donc est-
ce que vous pensez comme vous le dites qu'avec un Parlement devenu fragile, il y
aurait un besoin de renouveau démocratique, qu'une nouvelle République serait la
solution ? 
« Il faut modifier notre République, ce n’est pas bien d'avoir le même temps présidentiel et
parlementaire. Je crois qu'il faudrait avoir comme aux États-Unis des élections législatives en milieu de
mandat ou avoir un mandat de 4 ans pour les députés et de 5 ans pour le président. C’est ainsi que le
Parlement est devenu dépendant du président, parce qu’au lendemain de l'élection présidentielle, les gens
votent aux législatives ‘’pour ou contre le président’’ alors qu’on devrait voter ‘’pour ou contre le député’’.
Le non-cumul des mandats doit aussi être changé, c'est le maire qui est au contact des Français, de leur
misère comme de leur joie, donc le maire devrait pouvoir être au Parlement pour participer à la loi. Aussi,
on a plutôt intérêt à garder le nom de la Ve République pour garder cette vérité que le président
Charles de Gaulle avait vue sur la France. Nous sommes un pays assez souverainiste puisqu'on veut un
chef… On aime les chefs… On dit qu’on a une élection présidentielle au suffrage universel pour que notre
Président ait la base politique la plus large, mais on aime aussi couper la tête de nos rois. Donc, pour
trouver un équilibre, on a besoin d'un Premier ministre existant. Actuellement, je trouve qu’on a affaibli
les responsabilités du Premier ministre et qu’on expose trop le président alors que notre équilibre a été
fait de telle manière que c'est le président qui est le souverain, et le Premier ministre à qui on coupe la
tête, tout en maintenant une stabilité… c’est le changement dans la continuité… »

                                                                                      * Satine Romeo, Maxence Oudotte
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